

17 DE OCTUBRE DE 2024.

DIPUTADA WENDY ARLET HERNÁNDEZ ICHIN.

PARTIDO MORENA.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: “SUFRAGIO FEMENINO”.

Muchas gracias, con el permiso de la presidencia saludo con respeto a mis compañeras y compañeros legisladores, a los representantes de los medios de comunicación que nos acompañan y especialmente al pueblo de Chiapas. Hoy no solo celebramos una fecha histórica, celebramos una conquista de justicia que cambió el rumbo de nuestro país. El 17 de octubre de 1953, las mujeres mexicanas alcanzaron al fin el reconocimiento legal de su ciudadanía plena, ese día se publicó en el Diario Oficial de la Federación, la reforma al artículo 34 de nuestra constitución, la cual otorgaba a las mujeres los mismos derechos políticos que a los hombres, permitiéndonos votar y ser votadas, este cambio no fue un hecho espontáneo ni una concesión fácil, fue el resultado de la valentía de muchas mujeres, las cuales se negaron a aceptar un país que las condenaba al silencio y que creyeron en una sociedad más justa, entre estas desfiguras destacan a Elvia Carrillo Puerto, quien desde el movimiento feminista y socialista luchó incansablemente por el voto femenino, a Hermila Galindo, la cual abogó por los derechos de las mujeres desde la Revolución Mexicana, Amalia González Caballero de Castillo Ledón, quien desde el Senado, fue clave para que esta reforma viera la luz. Estas mujeres, abrieron puertas que nunca más volverán a cerrarse, ese 17 de octubre fue un gran paso, pero no el final del camino, desde entonces cada generación de mujeres ha avanzado más allá de lo que las anteriores soñaron posible. Hoy estamos viviendo un momento histórico sin precedentes, después de siglos de exclusión sistemática de los espacios de mayor poder político, México, ha elegido a su primera Presidenta de la República la Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, su triunfo es más que un cambio político es el resultado tangible de la lucha

por el sufragio femenino que hoy conmemoramos, es un símbolo del progreso alcanzado y un referente para todas las mujeres del país, porque demuestra que la igualdad en los más altos niveles de poder no es una utopía, sino una realidad posible, sin embargo, aunque hemos avanzado la lucha no ha terminado, aún enfrentamos desafíos significativos y especialmente en nuestras comunidades indígenas y rurales. La paridad ha progresado, pero la igualdad sustantiva sigue siendo una deuda pendiente. Como chiapaneca de raíces indígenas sé lo que significa luchar contra expectativas ajenas y enfrentar barreras invisibles que intentan frenar nuestros sueños, pero también sé, que Chiapas está lleno de mujeres que no se rinden, mujeres que construyen un futuro más justo desde el campo, las empresas, las aulas, el arte, el deporte y cada vez más desde la política, en donde trabajamos por nuestros derechos y los de nuestras comunidades. Nuestra tarea, hoy no es solo recordar esta fecha histórica, es asegurarnos de que la igualdad se materialice en cada rincón de Chiapas, estamos verdaderamente en un momento de transformación, ahora con la visión del Gobernador electo el Doctor Eduardo Ramírez Aguilar, el cual nos ofrece una oportunidad invaluable para construir un Chiapas en donde todas las mujeres tengan un lugar en la toma de decisiones, su compromiso con el desarrollo inclusivo y el apoyo a las mujeres refleja los ideales que desde esta Tribuna también defendemos. Con su liderazgo confío en que avanzaremos hacia un Chiapas donde ninguna mujer se queda al margen y donde todas tengamos las mismas oportunidades de que crecimiento y de éxito. Compañeras y compañeros legisladores, este es nuestro momento, este Congreso tiene la responsabilidad de asegurar que las leyes no solo se escriban, sino que también se vivan, y que ninguna mujer debería tener que elegir entre sus sueños y los roles impuestos por una sociedad que aún no comprende que la igualdad no es una amenaza sino una oportunidad para todos. Desde esta máxima Tribuna, reafirmo mi compromiso, no descansaremos hasta que cada mujer en Chiapas, pueda vivir su libertad sin miedo, sin límites y sin barreras, la historia de la igualdad se escribe todos los días con nuestras acciones y nuestras decisiones y no retroceder jamás el 17 de octubre de 1953, fue un paso importante, pero aún quedan muchos más por dar. Sigamos caminando juntas y juntos construyendo un futuro donde la igualdad sea la norma y no la excepción, pues es nuestra

responsabilidad y nuestro legado. Es cuanto diputado presidente, pueblo de Chiapas, muchas gracias.